

BESARAN ZONA HAMBAT
PERASAN BUAH PARE
(*Momordica charantia* L.) PADA
PERTUMBUHAN BAKTERI
Escherichia coli

by Dini Fazriati, Henny Sulistyawati Any Isro'aini

Submission date: 26-Feb-2023 05:02PM (UTC+0800)

Submission ID: 2023139337

File name: ESARAN_ZONA_HAMBAT_PERASAN_BUAH_PARE_Momordica_charantia_L..pdf (225.56K)

Word count: 1970

Character count: 12466

**BESARAN ZONA HAMBAT PERASAN BUAH PARE (*Momordica charantia L.*)
PADA PERTUMBUHAN BAKTERI *Escherichia coli***

Dini Fazriati¹ Henny Sulistyawati² Any Isro'aini³

¹²³STIKes Insan Cendekia Medika Jombang

Email : ddinifazri@gmail.com¹ henny.gadang@gmail.com² any_isroaini@yahoo.co.id³

ABSTRAK

Pendahuluan : Infeksi masih menjadi masalah yang banyak dijumpai di negara berkembang salah satunya di Indonesia. Salah satu bakteri yang dapat menyebabkan infeksi adalah *Escherichia coli*. Tumbuhan menghasilkan banyak senyawa untuk pertahanan diri melawan infeksi dan kerusakan akibat mikroba. Senyawa-senyawa yang dihasilkan tumbuhan antara lain adalah senyawa metabolit sekunder dimana senyawa ini juga banyak yang bersifat sebagai antimikroba, salah satu tumbuhan yang mengandung senyawa antimikroba yaitu buah pare (*Momordica charantia L.*). **Tujuan :** Tujuan dari penelitian ini adalah untuk mengetahui ada tidaknya zona hambat pada pertumbuhan bakteri *Escherichia coli*. **Metode :** Jenis penelitian ini adalah pra eksperimental observasi laboratorium. Pengujian antimikroba ini menggunakan metode *diffusion (tes Kirby-Bauer)*. Sampel yang digunakan pada penelitian ini adalah isolat bakteri *Escherichia coli*. Pengolahan data pada penelitian ini yaitu *Coding* dan *Tabulating*. Kemudian data disajikan dalam bentuk tabel yang menunjukkan ada tidaknya zona hambat dan besarnya. Analisa data yang digunakan dalam penelitian ini yaitu analisa data deskriptif yang diperoleh dari pengukuran zona hambat yang terbentuk. **Hasil :** Hasil penelitian yang diperoleh dari perasan buah pare (*Momordica charantia L.*) dengan metode difusi (*tes Kirby-Bauer*) menggunakan cakram dengan konsentrasi 100% menunjukkan tidak terbentuk daerah jernih atau zona hambat pada semua cakram. **Kesimpulan :** Berdasarkan penelitian yang telah dilakukan dapat disimpulkan bahwa perasan buah pare (*Momordica charantia L.*) tidak dapat menghambat pertumbuhan bakteri *Escherichia coli*. **Saran :** Saran bagi peneliti selanjutnya yaitu menggunakan metode dan jenis pare yang berbeda.

Kata Kunci : Zona Hambat, Perasan Buah Pare, *Escherichia coli*

**THE SCALE OF INHIBITION ZONE OF BITTER MELON (*Momordica charantia L.*)
JUICE ON THE GROWTH OF *Escherichia Coli* BACTERIA**

ABSTRACT

20

Introduction : Infection is still a problem that is often found in developing countries one of them in Indonesia. One of the bacteria that causes infection is *Escherichia coli*. Plants produce many substance for self-defense against infection and microbial damage. The compounds produced by plants are secondary metabolites which are also many compounds that are as antimicrobial, one of the plants that contain antimicrobial compounds are bitter melon (*Momordica charantia L.*). **Purpose :** The purpose of the research is determine whether there are zone of inhibition on the growth of *Escherichia coli*. **Method** type of this research is a pre-experimental laboratory observation. This antimicrobial test uses the diffusion method (*Kirby-Bauer* test). The samples used in this study were *Escherichia coli* bacterial isolate. Data processing in this research is *Coding* and *Tabulating*. Then the data is presented in tabular form showing the zone of inhibition and its magnitude. Data analysis used in this research is descriptive data analysis obtained from the measurement of inhibition zone formed. **Result :** The result of this research obtained from the bitter melon (*Momordica charantia L.*) juice by diffusion method (*Kirby-Bauer* test) using discs with a concentration of 100% showed no clear areas or zone of inhibition were formed on all discs.

Conclusion : Based on the research that has been done, it can be concluded that bitter melon (*Momordica charantia* L.) juice cannot inhibit the growth of *Escherichia coli* bacteria. **Suggestion** : Suggestion for further researchers are using different methods and different types of bitter melon.

Keyword : Zone of Inhibition, Bitter Melon Juice, *Escherichia coli*

PENDAHULUAN

Infeksi masih menjadi masalah yang banyak dijumpai di negara berkembang salah satunya di Indonesia. *Escherichia coli* adalah salah satu bakteri penyebab infeksi (Haptiasari, 2009). *E.coli* adalah bakteri Gram negatif enterik (*Enterobacteriaceae*) yang merupakan kuman flora normal yang terdapat dalam usus namun dapat menjadi patogen bila berada diluar intestinal normal.

Tumbuhan menghasilkan senyawa sebagai bentuk pertahanan diri dari kerusakan dan infeksi akibat mikroba. Fitokimia ini memiliki potensi terhadap mikroba patogen pada manusia seperti bakteri dan jamur (Oyetayo, 2007). Salah satu tumbuhan yang mengandung senyawa sebagai antibakteri yaitu buah pare.

Buah pare mengandung senyawa yang berperan sebagai antibakteri seperti alkaloid, saponin dan flavonoid. (Cahyadi, 2009). Flavonoid bekerja dengan cara menghambat sintesis DNA, mengganggu fungsi dari membran sitoplasma dan menghambat transfer energi yang dibutuhkan dalam proses metabolisme bakteri (Cushnie *et al*, 2005). Alkaloid bekerja dengan cara menghambat komponen penyusun peptidoglikan, sehingga lapisan dinding sel bakteri tidak tersusun sempurna dan dapat mengakibatkan kematian pada sel tersebut (Rosyad, 2012). Sedangkan saponin yaitu dapat menyebabkan kebocoran protein dan enzim dari dalam sel (Rijayanti, 2014).

Sehubungan dengan hal tersebut, peneliti ingin mengetahui ada tidaknya zona hambat perasan buah pare (*Momordica charantia* L.) pada pertumbuhan bakteri *Escherichia coli*.

BAHAN DAN METODE PENELITIAN

Penelitian ini dilakukan dari Bulan April sampai dengan Agustus 2019. Penelitian ini dilakukan di Laboratorium Mikrobiologi STIKes ICMe Jombang. Jenis penelitian ini adalah pra-eksperimental observasi laboratorium.

Alat yang digunakan dalam penelitian ini antara lain : Timbangan analitik, hot plate, beaker glass, batang pengaduk, pH indicator, incubator, autoklaf, aluminium foil, kertas cakram, kapas, lidi kapas steril, kertas saring, Erlenmeyer, tabung reaksi, pipet ukur, push ball, blender, pinset, handscocoon, masker, cawan petri dan bunsen.

Sedangkan bahan yang dibutuhkan antara lain : Isolat bakteri *E. coli*, NaCl 0,9%, aquadest steril, Media Nutrient Agar (NA), Media Nutrient Broth (NB) dan pare (*Momordica charantia* L.)

Prosedur Kerja

1. Peremajaan Bakteri

Peremajaan bakteri dilakukan dengan mengambil koloni murni bakteri *Escherichia coli* kemudian dimasukkan kedalam tabung yang berisi media Nutrient Broth (NB). Diinkubasi 24 jam pada suhu 37°C.

2. Pembuatan Suspensi Bakteri

Mengambil satu ose bakteri *Escherichia coli* yang sudah diremajakan dengan menggunakan ose bulat dan dimasukkan ke dalam tabung yang berisi NaCl 0,9%.

Sumber : Data Primer 2019

3. Pembuatan Perasan Buah Pare

Buah pare dicuci bersih lalu ditimbang, setelah itu dihaluskan dengan cara

diblender kemudian disaring untuk mendapatkan sarinya.

4. Pengujian Antibakteri

Mengambil biakan bakteri *Escherichia coli* dengan menggunakan lidi kapas steril lalu diusapkan pada permukaan media NA hingga rata, ditunggu hingga kering. Kemudian meletakkan kertas cakram yang sebelumnya sudah direndam pada perasan buah pare. Keempatian diinkubasi selama 24 jam pada suhu 37°C.

Teknik Pengumpulan Data

Pengumpulan data pada penelitian ini dilakukan setelah media pada cawan petri yang sudah ditanami bakteri dan ditambahkan dengan cakram yang mengandung perasan buah pare diinkubasi selama 24 jam pada suhu 37°C, kemudian diamati dan diukur zona hambat di sekitar cakram yang mengandung perasan buah pare.

Penyajian Data

Pada penelitian ini data disajikan dalam bentuk tabel yang menunjukkan ada tidaknya zona hambat dan besarnya.

HASIL

Hasil dari penelitian besaran zona hambat perasan buah pare (*Momordica charantia L.*) pada pertumbuhan bakteri *Escherichia coli* dapat dilihat dalam tabel di bawah ini :

Tabel 5.1 Hasil Pengamatan Besaran Zona Hambat Perasan Buah Pare (*Momordica charantia L.*) pada Pertumbuhan Bakteri *Escherichia coli*

No	Ulangan	Ada Tidaknya Hambatan	Besaran Zona Hambat
1	Cakram 1	Tidak ada hambatan	0 mm
2	Cakram 2	Tidak ada hambatan	0 mm
3	Cakram 3	Tidak ada hambatan	0 mm
4	Cakram 4	Tidak ada hambatan	0 mm

Sumber : Data Primer 2019

Berdasarkan tabel 5.1 menunjukkan semua cakram yang mengandung perasan buah pare tidak menghambat pertumbuhan bakteri *Escherichia coli* yang ditandai dengan tidak terbentuknya zona hambat.

PEMBAHASAN

Penelitian ini bertujuan untuk mengetahui ada tidaknya zona hambat dari perasan buah pare (*Momordica charantia L.*) pada pertumbuhan bakteri *Escherichia coli*. Penelitian ini menggunakan metode *Disk Diffusion* (tes *Kirby-Bauer*) dengan melihat ada tidaknya daerah jernih atau zona hambat yang terbentuk.

Berdasarkan tabel di atas bahwa perasan buah pare (*Momordica charantia L.*) tidak mampu menghambat bakteri *Escherichia coli*. Hal tersebut dapat diketahui karena pada semua cakram yang mengandung perasan buah pare (*Momordica charantia L.*) tidak membentuk daerah jernih atau zona hambat. Tujuan dari pengulangan dalam penelitian ini adalah untuk meminimalkan kesalahan teknis pada saat percobaan dan untuk meningkatkan akurasi suatu percobaan

Tidak adanya hambatan perasan buah pare (*Momordica charantia L.*) pada pertumbuhan bakteri *E.coli* dimungkinkan karena adanya perbedaan respon tiap jenis bakteri terhadap zat antibakteri yang terkandung pada buah pare diantaranya yaitu saponin, flavonoid dan alkaloid. Diperkuat oleh Trisunuwati dan Setyowati (2017) bahwa bakteri Gram positif lebih merespon zat antibakteri daripada bakteri Gram negatif. Struktur dinding sel Bakteri Gram negatif lebih kompleks daripada bakteri Gram positif.

Bakteri Gram positif memiliki tiga sampai dua lapis yaitu membran sitoplasma, lapisan peptidoglikan yang tebal dan pada beberapa bakteri terdapat lapisan luar. Sedangkan bakteri Gram negatif memiliki lapisan yang kompleks dan susunannya berlapis yaitu membran sitoplasma, peptidoglikan, ruang periplasma dan membran luar yang terdiri dari lipoprotein dan lipopolisakarida (Jawetz *et al*, 2005).

Membran luar bakteri *Escherichia coli* sebagai Gram negatif memiliki sifat menolak molekul hidrofobik sekaligus hidrofilik namun disisi lain juga memiliki saluran khusus yang terbuat dari molekul protein yang disebut *Porins*. Saluran tersebut berfungsi sebagai tempat masuknya senyawa hidrofilik dengan BM rendah seperti gula dan asam amino, sedangkan molekul yang besar seperti molekul antibiotik dan termasuk juga molekul zat aktif perasan buah pare akan mengalami kesulitan bahkan gagal untuk menembusnya (Pramuningtyas, 2009).

Metode perasan juga memiliki kelebihan diantaranya yaitu prosesnya sederhana dan cepat, peralatan dan bahan yang dibutuhkan tidak mahal, tidak membutuhkan keterampilan khusus dalam pembuatannya, perasan juga lebih ekonomis jika dibandingkan dengan metode ekstraksi. Pada proses ekstraksi juga dibutuhkan pelarut dan menggunakan alat tertentu sehingga perlu biaya (Rosyada dan Hesti, 2013).

Hasil penelitian dengan metode perasan menggunakan bahan buah pare (*Momordica charantia L.*) kurang efektif dalam menghambat pertumbuhan bakteri *E.coli* dibandingkan dengan metode ekstraksi. Berdasarkan penelitian Al Rosyad (2012) ekstrak etanol buah pare (*Momordica charantia L.*) dapat menghambat pertumbuhan bakteri *Escherichia coli*. Pada metode ekstraksi prosesnya menggunakan pelarut yang bertujuan untuk mengeluarkan zat aktif yang terkandung sehingga didapatkan senyawa aktif yang diinginkan. Sedangkan pada metode perasan prosesnya tidak

menggunakan pelarut sehingga dalam metode ini kurang efektif untuk mengeluarkan zat aktif. Berdasarkan hasil yang diperoleh maka perasan buah pare (*Momordica charantia L.*) kurang efektif untuk dijadikan sebagai antimikroba pada pertumbuhan bakteri *Escherichia coli*.

7 SIMPULAN DAN SARAN

Simpulan

Berdasarkan hasil penelitian dapat disimpulkan bahwa perasan buah pare (*Momordica charantia L.*) tidak mempunyai aktivitas sebagai antibakteri pada pertumbuhan bakteri *Escherichia coli* yang ditandai dengan tidak terbentuknya hambatan pada semua cakram atau *paper disk*.

Saran

1. Perlu dilakukan penelitian mengenai zat aktif tertentu dalam perasan buah pare (*Momordica charantia L.*).
2. Pada peneliti selanjutnya disarankan untuk melakukan penelitian menggunakan metode ekstraksi seperti perkolasi dan soxhletasi ataupun jenis pare yang berbeda seperti pare belut maupun pare putih.

KEPUSTAKAAN

- Al Rosyad, Faruq Akbar. 2013. *Uji Aktivitas Antibakteri Ekstrak Etanol Buah Pare (Momordica charantia L.) terhadap pertumbuhan Escherichia coli Secara In Vitro*. Fakultas Kedokteran Universitas Jember. Jember
- Cahyadi, Robby. 2009. *Uji Toksisitas Akut Ekstrak Etanol Buah Pare (Momordica charantia L.) terhadap Larva Artemia Salina Leach dengan Metode Brine Shrimp Lethality Test (BST)*.

- Fakultas Kedokteran Universitas Diponegoro. Semarang.
- ⁵ Cushnie, T. P. T., Lamb, A. J. 2005. *Antimicrobial Activity of Flavonoid*. International Journal of Antimicrobial Agents. 26: 343-356.
- ¹² Haptiasari, E. 2009. *Aktivitas Antibakteri Ekstrak Etanol Akar Pepaya (Carica papaya L) terhadap Escherichia coli dan Staphylococcus aureus Multiresisten Antibiotik*. Fakultas Farmasi Universitas Muhammadiyah Surakarta. Surakarta
- Jawetz, E., Melnick, J.L., dan Adelberg, E.A. 2005. *Mikrobiologi Kedokteran*. Jakarta: Salemba Medika.
- Oyetayo, F. L., Oyetayo V. O., and Ajewole V. 2007. *Phytochemical Profile and Antibacterial Properties of the Seed and Leaf of the Luffa Plant (Luffa cylindrica)*. Journal of Pharmacology and Toxicology 2 (6): 586-589, Academic Journal.
- ³⁹ Pramuningtyas, R dan Rahadiyan, W. B. 2009. *Uji Aktivitas Antimikroba Ekstrak Etanol Daun Cocor bebek (Kalanchoe pinnata) terhadap Bakteri Staphylococcus aureus ATCC 6538 dan Escherichia coli ATCC 11229 Secara In vitro*. Biomedika. vol. 1 no. 2, hh. 43-50.
- ³⁴ Rijayanti, Rika Pratiwi. 2014. *Uji Aktivitas Antibakteri Ekstrak Etanol Daun Mangga Bacang (Mangifera foetida L.) Terhadap Staphylococcus aureus Secara In Vitro*. Pontianak: Fakultas Kedokteran Universitas Tanjungpura.
- ²⁶ Rosyada, S. M. dan H. Muwarni. 2013. *Perbedaan Pengaruh Antara Ekstrak dan Rebusan Daun Salam (Eugenia polyantha) Dalam Pencegahan Peningkatan Kadar Kolesterol Total Pada Tikus Sparague Dawley*. Artikel Penelitian Fakultas Kedokteran Universitas Diponegoro.
- ¹⁴ Trisunuwati, P. dan Setyowati, E. 2017. *Potensi Perasan Daun Binahong (Anredera cordifolia) Sebagai Antibakterial Pada Kultur Media Bakteri Staphylococcus aureus dan Escherichia coli Penyebab Mastitis Klinis Penyebab Mastitis Sapi Perah*. Jurnal Ilmu-Ilmu Peternakan. 27 (1): 18-27.

BESARAN ZONA HAMBAT PERASAN BUAH PARE (*Momordica charantia* L.) PADA PERTUMBUHAN BAKTERI *Escherichia coli*

ORIGINALITY REPORT

18%

SIMILARITY INDEX

11%

INTERNET SOURCES

11%

PUBLICATIONS

1%

STUDENT PAPERS

PRIMARY SOURCES

- 1 Deza Oktasila, Nurhamidah Nurhamidah, Dewi Handayani. "UJI AKTIVITAS ANTIBAKTERI DAUN JERUK KALAMANSI (*Citrofortunella microcarpa*) TERHADAP BAKTERI *Staphylococcus aureus* DAN *Escherichia coli*", *Alotrop*, 2019

Publication

1%
- 2 Shinta Jolanda, Defny S Wewengkang, Imam Jayanto. "AKTIVITAS ANTIMIKROBA EKSTRAK DAN FRAKSI ALGA (*Halimeda opuntia*) TERHADAP *Escherichia coli*, *Staphylococcus aureus* dan *Candida albicans*", *PHARMACON*, 2019

Publication

1%
- 3 Vivin Nola Sari, Efa Ismardianita. "PENGARUH PEMBERIAN EKSTRAK CABAI RAWIT (*Capsicum Frutescens*, L) TERHADAP BAKTERI *Streptococcus Sp* PADA SOKET PASCA PENCABUTAN GIGI", *B-Dent, Jurnal Kedokteran Gigi Universitas Baiturrahmah*, 2019

1%

4	Finda Rizky Putri Prabowo, Ikhsan Mujahid, Arif Mulyanto. "Potensi Air Kelapa Muda Dan Air Kelapa Obat Terhadap Pertumbuhan Bakteri Methicillin-Resistant Staphylococcus Aureus (MRSA) Dengan Metode Dilusi", Jurnal Analis Medika Biosains (JAMBS), 2021 Publication	1 %
5	eprints.bmsu.ac.ir Internet Source	1 %
6	eprints.umk.ac.id Internet Source	1 %
7	guruberbagi.kemdikbud.go.id Internet Source	1 %
8	journal.untar.ac.id Internet Source	1 %
9	protan.studentjournal.ub.ac.id Internet Source	1 %
10	repository.uinsaizu.ac.id Internet Source	1 %
11	Eka Nur Farida, Rara Diantari, Esti Harpeni, Wardiyanto Wardiyanto et al. "THE EFFECT OF IMMERSION OF MANGROVE <i>Avicennia alba</i> (Tomlinson, 1986) LEAF EXTRACT WITH DIFFERENT CONCENTRATIONS IN PREVENTING BACTERIAL DISEASE <i>Vibrio</i>	<1 %

harveyi (Johnson & Shunk, 1936) IN VANAME SHRIMP (Litopenaeus vannamei) (Boone, 1931)", e-Jurnal Rekayasa dan Teknologi Budidaya Perairan, 2020

Publication

12

Submitted to Queensland Academy for Health Sciences

Student Paper

<1 %

13

Rachma Puspitasari. "Evaluasi Penggunaan Ekstrak Lamun Sebagai Bahan Aktif Antifouling Terhadap Produsen Perairan", Jurnal Segara, 2016

Publication

<1 %

14

ecampus.poltekkes-medan.ac.id

Internet Source

<1 %

15

ejournal.upnvj.ac.id

Internet Source

<1 %

16

karyatulisilmiah.com

Internet Source

<1 %

17

mafiadoc.com

Internet Source

<1 %

18

ojs.unpkediri.ac.id

Internet Source

<1 %

19

pt.slideshare.net

Internet Source

<1 %

publikasi.polije.ac.id

20

Internet Source

<1 %

21

repositori.uin-alauddin.ac.id

Internet Source

<1 %

22

theses.cz

Internet Source

<1 %

23

zh.scribd.com

Internet Source

<1 %

24

Arsiaty Sumule, Ilham Kunchahyo, Fransiska Leviana. "Optimasi Carbopol 940 dan Gliserin dalam Formula Gel Lendir Bekicot (*Achatina fulica* Ferr) sebagai Antibakteri *Staphylococcus aureus* dengan Metode Simplex Lattice Design", PHARMACY: Jurnal Farmasi Indonesia (Pharmaceutical Journal of Indonesia), 2020

Publication

<1 %

25

Elsie Makmur, Mifta Hunnazah, Israwati Harahap. "Antibacterial Activity of Ethanol Extract of Kale Leaves (*Brassica oleracea* var. *sabellica*) against *Escherichia coli* and *Staphylococcus aureus*", Photon: Jurnal Sain dan Kesehatan, 2021

Publication

<1 %

26

Hetti Rusmini, Dwi Marlina, Putri Lestari. "PENGARUH FLAVANOID DALAM EKSTRAK MENTIMUN (*Cucumis sativus* L) TERHADAP

<1 %

KADAR KOLESTEROL TOTAL DARAH MENCIT
(Mus musculus L) YANG MENGKONSUMSI
MAKANAN CEPAT SAJI", Jurnal Ilmu
Kedokteran dan Kesehatan, 2019

Publication

27

Mega Ayu Kusniawati. "Sistematik Review
Aktivitas Buah Pare (Momordica charantia L.)
Terhadap Target Molekuler Antidiabetes",
Jurnal Farmasi Indonesia, 2021

Publication

28

Rustam Musta, Laily Nurliana, Andraysno
Andraysno. "Kinetika Kimia Antibakteri Fraksi
Alkana Alifatik Hasil Pirolisis Cangkang Biji
Jambu Mete (CNS)", Indo. J. Chem. Res., 2020

Publication

29

Shinta Nurmaraya Febrianti, Twi Agnita Agnita
Cevanti, Henu Sumekar. "The Secondary
Metabolites Screening and the Effectiveness
(Ananas comosus (L.) Merr of the Queen
Pineapple Stems in Decreasing the Number of
Enterococcus faecalis's Colonies", DENTA,
2016

Publication

30

digilib.uin-suka.ac.id

Internet Source

31

e-journal.undikma.ac.id

Internet Source

<1 %

<1 %

<1 %

<1 %

<1 %

32	journal.thamrin.ac.id Internet Source	<1 %
33	jurnalimprovement.wordpress.com Internet Source	<1 %
34	katalog.ukdw.ac.id Internet Source	<1 %
35	repository.uph.edu Internet Source	<1 %
36	ri.uaemex.mx Internet Source	<1 %
37	www.readbag.com Internet Source	<1 %
38	Sherly Apriantika Dewi. "PENETAPAN KADAR KETOPROFEN SEDIAAN TABLET DENGAN NAMA GENERIK "X" DAN MERK DAGANG "Y" DENGAN METODE KROMATOGRAFI CAIR KINERJA TINGGI", Jurnal Analis Farmasi, 2021 Publication	<1 %
39	Agusriani Agusriani, Halimatussa'diyah Halimatussa'diyah. "Inhibitory Test of Ointment Kalanchoe pinnata leaf Extract And Aloe vera Extract", Journal of Pharmaceutical And Sciences, 2022 Publication	<1 %

Exclude quotes On

Exclude matches Off

Exclude bibliography On